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聚焦汇文 体

我在现场

记者手记

从2019年11月2日，到2023年10月

28日，只差几天就是整整4年，时光倏忽，

许多东西都变了，似乎又一切都没变。

还是那套熟悉的灰色西装，还是那

张熟悉的清瘦脸庞，还是当年的恩师和

兄弟现场见证……昨晚，上海久事男篮

为球队功勋球员刘炜举行了隆重的球

衣退役仪式。从此，刘炜的8号球衣会

高高挂在大鲨鱼主场的上空，就像这个

赛季CBA的口号“以城之名”一样，他曾

经为上海这座城市的荣耀而征战过18

个赛季。

4年前的球员退役仪式，是在浦东

的源深体育中心举行的，现在的球衣退

役仪式，换到了上海体育馆；4年前，大

鲨鱼阵容还有不少刘炜的前队友，4年

后，当年一起打过球的人，只剩下了罗

汉琛和替补席上的颜鹏。但不管怎样，

大鲨鱼依旧在，上海球迷依旧在，刘炜

也像俱乐部为他做的海报一样：从“炜”

离开，他未来仍将为上海篮球而战。

这次他没有哭
昨晚从地铁一号线上海体育馆站2

号口一走出来，浓浓的篮球氛围就扑面而

来。不远处，“以城之名，鲨向未来”的字

样和球馆融为一体，球馆外的扶梯两侧，

刘炜的照片和“从‘炜’离开”的字样，预

示昨晚上海男篮迎来新赛季主场揭幕

战的最大看点：刘炜的球衣退役仪式。

4年前，刘炜在退役仪式前接受本

报记者专访时，曾笑言自己会忍住不

哭，但最终他还是落泪了。4年后，迎来

自己的球衣退役仪式，刘炜面对现场球

迷侃侃而谈，这一次，在自己的荣耀时

刻，经历4年沉淀的他没有哭。在现场球

迷的呼喊声中亮相，刘炜一开场说的就

是感谢：“感谢上海这座城市，见证我从

男孩成长为顶天立地的男人。”

“刘炜！模子！”现场球迷的欢呼声

此起彼伏，昨晚赛场每个观众席上，久

事男篮都非常有心地放上了一件T恤

衫，上面就写着“上海模子”，这也是对

刘炜这位大鲨鱼传奇球员的尊重和肯

定。在仪式现场，作为刘炜昔日队友和

好兄弟的中国篮协主席姚明也不忘展

现自己的幽默感，在介绍刘炜的成绩时

调侃了一句：“我们一起在这个城市留

下了一些荣誉，你也留下了很多纪录，

感谢你没打破上海队的盖帽纪录（注：

姚明本人保持）。”

未来继续充电
退役后走上教练岗位的刘炜正在

如饥似渴地充电中，他说：“4年前我曾经

说过，打了20多年球，自己在球场上还是

有把握的，但退役后接触很多东西，心里

其实是没有底的，所以要加强学习。”昨

晚接受记者采访时，刘炜如此表示，“这

四年来，我感觉自己的收获还是蛮大的，

可以说是每时每刻都在收获中。”

4年前退役之后，刘炜就成了大鲨

鱼的领队，因为要多做球员的思想工

作，以前习惯于少说多做的他刻意让自

己平时多和别人交流。后来大鲨鱼更

换主教练，刘炜又曾担任过教练组组长

和代理主教练。2021年6月，刘炜又担

任了久事U19青年队主教练，当时俱乐

部特意表示，培养刘炜成为未来上海主

教练人选的目标不变。而自从一年前

中国男篮聘请了新任主教练乔尔杰维

奇之后，刘炜就成了他的助理教练，过

去这几个月，他随队征战了世界杯和亚

运会。“其实现在国家队这批队员，已经

意识到主教练讲的很多东西是对的，只

是很多东西他们理解不了，做不到。但

通过打世界杯他们已经看到了，人家练

得和我们现在练得是一样的东西，只是

我们现在还没练好。”通过在国家队的

学习，刘炜也意识到打造一支球队并非

一朝一夕之事，“国家队还是需要时间

去打磨，而对于我自己来说也是一样

的，每天都在不断学习，接触世界上更

先进的东西，不断去充实自己。”

国家队任务结束，刘炜终于有机会

陪陪自己的家人了。刘炜的儿子和女

儿都喜欢上了篮球，目前都在接受比较

正规的培训。他笑言，自己其实并不希

望孩子将来成为专业篮球运动员，“我

自己吃过的苦，不希望他们再吃一遍。”

不过，他还是选择了尊重孩子们的爱

好，“其实我比较喜欢女儿搞点儿艺术，

但是女儿喜欢跟着哥哥，哥哥打篮球她

也要打，那我就支持他们。”在刘炜看

来，自己的女儿还是有打篮球的天赋

的，“从各方面来说，我觉得女儿比较像

我，特别是那股气势。当我看到女儿打

球，就感觉她在场上有一股杀气、一股

不服输的精神，这个对小孩子来说是挺

不容易的。” 本报记者 李元春

昨晚，熊熊燃烧了7天的杭州

亚残运会圣火缓缓熄灭，开幕式上

惊艳全场的金桂花环，再度出现在

杭州奥体中心体育场上空，见证这

场西子湖畔的体育聚会画上圆满句

号。体育场内，来自不同国家和地

区的选手拿起手机，记录下值得纪

念的时刻。不论胜败结果，每一位

参与者，都是亚残运会这个舞台的

主角。体育不只是竞技，更能带来

温暖，让更多人找到前进的方向和

动力。

502枚金牌，21次打破世界纪

录，72次打破亚洲纪录，283次打破

亚残运会纪录，这是所有参赛选手

留给杭州和中国，最美好的礼物。

赛场上，他们克服重重困难，不断超

越自我，用永不言弃的精神，书写了

一个个激励人心的故事。

16岁的印度无臂射箭运动员

黛维接受系统训练不到一年，便与

队友一同射落银牌。“没有什么特

别的秘诀，只要够坚定有耐心，你

就能战胜一切荆棘。”小姑娘的话

简单有力，让人感受到体育人的勇

气。田径赛场上，29岁的中国选手

李露始终面带笑容，即便谈及那些

不太美好的过往经历时，依然能笑

对痛楚，这份自信从容感染了对手

和观众，更多人通过亚运会和亚残

运会感受体育，爱上体育，进而参与

体育，这便是两场体育聚会留下的

财富。

在亚残运会赛场外，选手、场馆

工作人员、志愿者、现场观众共同留

下了众多让人倍感温暖的瞬间。

亚残运会开幕式点火仪式上，

最后一棒火炬手、残疾人游泳运动

员徐佳玲登上主火炬台，在万众瞩

目中将火炬“桂冠”从右手换到她的

智能仿生手中，点燃本届赛事的主

火炬，科技的不断发展，将助力更多

残障人士追逐梦想，点燃心中的火

焰。昨天的盲人足球决赛中，伊朗

队1比2不敌中国队获得银牌。赛

事期间一直为伊朗队服务的志愿者

目睹这一幕后，忍不住落下眼泪。

伊朗队主教练贾瓦德特意邀请这位

“小青椒”参与发布会，并动情地表

示：“我们队伍来亚残运会的首要目

的是感受友谊，现在我们已经交了

好多朋友，目标早就实现了，所以大

家都非常高兴，特别感谢你和所有

志愿者的付出，这是一次很有意义

的旅程。”

在“大莲花”数万观众不舍的目

光中，亚运会和亚残运会与杭州的

交集，暂时告一段落，但这个秋天，

西子湖畔留给中国，留给亚洲，留

给全世界的，名为体育的精彩，将

继续激励着每一位追梦人，在未来

的征途上，去书写一段段新的动人

故事。

本报记者 陆玮鑫
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上海男篮为刘炜举行球衣退役仪式

炜

再聚首

以城之名 从 离开

一次球衣退役仪式，让上海乃

至中国男篮的三巨头再次聚首。李

秋平、姚明、刘炜，  年前上海大鲨

鱼夺得   总冠军的三位最主要

功臣，时隔4年之后再度一起站在

了上海球迷面前，那一刻，时光仿佛

又回到了当年叱咤   的日子。

当年李秋平大胆提拔姚明和刘

炜，最终令大鲨鱼一圆冠军梦。那

时不少上海球迷畅想，如果师徒三

人能够一直合作，那么大鲨鱼就能

拿许多个   总冠军。但    年

大鲨鱼夺冠后，姚明登陆   ，上

海男篮实力大幅下滑，李秋平和刘

炜苦苦坚守，全心为大鲨鱼付出。

    年，姚明成为上海男篮投资

人，拯救了处于困境的大鲨鱼，但是

没有继续让李秋平担任主教练，师

徒未能继续合作，后来刘炜也去了

新疆和四川队打球，当然，他把最好

的年华都留给了大鲨鱼。

4年前刘炜的退役仪式上，李秋

平和姚明在现场见证了这一重要时

刻。当时，姚明已成为中国篮协主席，

李秋平重新成为大鲨鱼主帅，刘炜也

回归上海，师徒三人继续在不同岗位

为上海乃至中国篮球作贡献。

4年来，姚明继续担任中国篮

协主席，李秋平也担任上海男篮主

教练、总教练至今，而刘炜则担任过

大鲨鱼领队、教练组组长、久事青年

队主教练和中国男篮助理教练，他

们仍在继续为上海篮球和中国篮球

付出。如今，师徒三人再次出现在

同一块场地，可以预见，无比热爱篮

球的他们，未来仍然会和上海篮球、

中国篮球紧密联系在一起。李元春

■ 刘炜在球衣
退役仪式上

本文图片
记者 李铭珅 摄

■ 姚明到场祝贺
好兄弟刘炜

■ 闭幕式上选手们拿起手机记录值得纪念的时刻

本报记者 张龙 摄


